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▲▲ 管理人员在智管理人员在智
慧种植舱里采摘秀珍慧种植舱里采摘秀珍
菇菇。。

三农在线
SANNONG ZAIXIAN

任丘市北陵城村任丘市北陵城村————

土地集中入股土地集中入股
收益村民共享收益村民共享

■ 本报记者 张梦鹤

编织服务网络 共绘增收图景
——沧县农业社会化服务协会助力农业农村发展

■ 本报记者 张梦鹤

——支部引领支部引领 强村富民强村富民

眼下眼下，，正是冬小麦田间管理的关正是冬小麦田间管理的关
键时期键时期。。此时此时，，任丘市于村镇北陵城任丘市于村镇北陵城
村的不少村民却当起了村的不少村民却当起了““甩手掌柜甩手掌柜”。”。

““把土地入股到村集体后把土地入股到村集体后，，村集体村集体
成立合作社负责耕成立合作社负责耕、、播播、、管管、、收等收等，，
我啥也不用操心我啥也不用操心，，到时候领保底收入到时候领保底收入
和分红就行和分红就行。。除了能领钱除了能领钱，，还能不时还能不时
分到农产品分到农产品。”。”北陵城村村民刘大富笑北陵城村村民刘大富笑
着说着说，“，“折算下来折算下来，，去年一亩地收了去年一亩地收了
12001200多元多元，，比自己种多赚不少钱呢比自己种多赚不少钱呢！”！”

村民们不再为农活所累村民们不再为农活所累，，地头上地头上
依然一派生机勃勃依然一派生机勃勃。。

““瞧瞧，，这片小麦苗情多好这片小麦苗情多好，，这段时这段时
间把管理跟上间把管理跟上，，争取有个好收成争取有个好收成。”。”忙忙
碌之余碌之余，，北陵城村党支部书记史井豪北陵城村党支部书记史井豪
总要到地里看一看总要到地里看一看。。

也难怪他如此重视也难怪他如此重视，，这片土地这片土地，，
正是北陵城村打开强村富民大门的正是北陵城村打开强村富民大门的

““金钥匙金钥匙”。”。
““我村是纯农业村我村是纯农业村，，但前些年种地但前些年种地

收益微薄收益微薄，，村民多外出打工村民多外出打工，，全村得全村得
有有 20002000多亩地只种一季玉米多亩地只种一季玉米。。因种植因种植
收益低收益低，，不少土地闲置着不少土地闲置着。”。”说起往说起往
昔昔，，史井豪惋惜不已史井豪惋惜不已，“，“村集体经济薄村集体经济薄
弱弱，‘，‘两委两委’’班子想在土里班子想在土里‘‘掘金掘金’，’，
能够使用的土地资源却有限能够使用的土地资源却有限。”。”

如何打破这个困境如何打破这个困境？？20182018年年，，北北
陵城村陵城村““两委两委””班子在村内征集意班子在村内征集意
见见、、到外地考察学习到外地考察学习，，最终明确了发最终明确了发
展思路展思路：：村集体领办合作社村集体领办合作社，，组织村组织村
民以土地入股民以土地入股，，通过通过““党支部党支部++合作合作
社社++农户农户””的模式的模式，，盘活全村土地资源盘活全村土地资源
进行规模化经营进行规模化经营。。

““村民以土地入股村民以土地入股，，除了有固定的除了有固定的
保底收入保底收入，，还可根据合作社的经营情还可根据合作社的经营情
况获得分红况获得分红，，扩大增收空间扩大增收空间。。合作社合作社
也能因此降低经营风险也能因此降低经营风险，，同时靠规模同时靠规模

化种植降本增效化种植降本增效。”。”史井豪说史井豪说。。
但在那时但在那时，，土地入股对村民们来说土地入股对村民们来说

是个新鲜事儿是个新鲜事儿，，不少人存有顾虑不少人存有顾虑。。为为
此此，，北陵城村北陵城村““两委两委””班子连续召开班子连续召开33
次大会次大会，，解读相关政策解读相关政策。。同时同时，，党员党员、、
干部挨家挨户做工作干部挨家挨户做工作，，去一两次不行去一两次不行，，
就去四五次就去四五次，，不放弃一户人家不放弃一户人家。。

““看到党支部始终站在他们的立场看到党支部始终站在他们的立场
考虑问题考虑问题，，村民们渐渐由疑虑转为信村民们渐渐由疑虑转为信
任任。。大伙儿体谅村集体的难处大伙儿体谅村集体的难处，，在合在合
作社一年后才能支付保底收益的情况作社一年后才能支付保底收益的情况
下下，，也把土地流转了出来也把土地流转了出来。”。”史井豪告史井豪告
诉记者诉记者，，短短两个月短短两个月，，就有就有286286户人家户人家
签订土地入股协议签订土地入股协议，，流转土地流转土地 23002300余余
亩亩，，实现了全村耕地实现了全村耕地8080%%以上的流转以上的流转。。

这些年这些年，，合作社除了种植玉米合作社除了种植玉米、、
小麦小麦、、西瓜西瓜、、红薯等红薯等，，还建起冷棚种还建起冷棚种
植蔬菜植蔬菜。。近两年近两年，，又种植油菜花又种植油菜花，，尝尝
试农旅融合发展的模式试农旅融合发展的模式，，吸引了不少吸引了不少
京津游客前来京津游客前来““打卡打卡”。”。

村民们成了合作社的社员村民们成了合作社的社员，，除了除了
每年能获得每年能获得500500元保底收入元保底收入，，还能收到还能收到
分红分红。。每当农作物收获每当农作物收获、、逢年过节逢年过节
时时，，合作社还为村民免费发放农产合作社还为村民免费发放农产
品品。。这些农产品品质好这些农产品品质好，，作为福利分作为福利分
发发，，不仅让村民们吃得放心不仅让村民们吃得放心，，还减少还减少
了他们的花销了他们的花销。。合作社还集中采购合作社还集中采购
米米、、面面、、油油、、鱼鱼、、虾等虾等，，折算成土地折算成土地
收益发给村民们收益发给村民们。。此外此外，，合作社雇佣合作社雇佣
多名多名 6060周岁以上的村民干活周岁以上的村民干活，，这些村这些村
民每年一共能收入民每年一共能收入5050万元以上万元以上。。

““现在现在，，村集体每年能增收村集体每年能增收 2020万万
元元。。这些钱被用于村庄建设这些钱被用于村庄建设，，进一步进一步
提升了村民们的幸福指数提升了村民们的幸福指数。。今年今年，，我我
们计划探索深加工产业们计划探索深加工产业，，将自种的红将自种的红
薯做成纯手工粉条薯做成纯手工粉条，，拓展增收空间拓展增收空间。”。”
史井豪说史井豪说。。

智慧种植舱智慧种植舱 致富有致富有““蘑蘑””力力
———吴桥县赵家茶棚村发展智慧农业促进乡村振兴—吴桥县赵家茶棚村发展智慧农业促进乡村振兴

■ 本报记者 张梦鹤

快攻快攻、、抢断抢断、、突破突破、、上篮……近上篮……近
日日，，献县南河头乡北单桥村的全民健献县南河头乡北单桥村的全民健
身广场上热闹非凡身广场上热闹非凡，，第一届单桥第一届单桥““村村
BABA””篮球赛在这里精彩上演篮球赛在这里精彩上演。。篮球场篮球场
上上，，球员们奔跑如飞球员们奔跑如飞，，默契的配合和默契的配合和
精彩的进球点燃了现场气氛精彩的进球点燃了现场气氛。。场外场外，，
呐喊声呐喊声、、助威声此起彼伏助威声此起彼伏。。

此次此次““村村BABA””篮球赛由北单桥村篮球赛由北单桥村
委会主办委会主办，，献县教育体育局献县教育体育局、、南河头南河头
乡政府指导乡政府指导，，献县文广旅局献县文广旅局、、献县农献县农
业农村局等单位协办业农村局等单位协办，，共有来自献县共有来自献县
各乡镇的各乡镇的 88支支““村村BABA””队伍参赛队伍参赛。。赛赛
制分为制分为““先小组循环积分晋级先小组循环积分晋级、、后交后交
叉淘汰决胜叉淘汰决胜””两阶段两阶段，，设冠亚季军奖设冠亚季军奖
项项。。赛事选用献县本地的乐寿鸭赛事选用献县本地的乐寿鸭、、燕燕
京啤酒京啤酒、、单桥文创等特色产品作为奖单桥文创等特色产品作为奖
品品，，坚守坚守““村味村味””内核内核，，通过通过““以奖以奖
带货带货””的模式创新推广特色产品的模式创新推广特色产品，，为为
乡村振兴持续赋能乡村振兴持续赋能。。

““我村自我村自20232023年开始推进全民健身年开始推进全民健身
广场建设广场建设，，建成了高标准篮球场建成了高标准篮球场。。天天
气好时气好时，，晚上总有村民组队打球晚上总有村民组队打球。。这这
回听说村里要举办回听说村里要举办‘‘村村 BABA’，’，大伙儿大伙儿
都很兴奋都很兴奋。。不少村民早早来到现场观不少村民早早来到现场观
赛赛，，也有外地的体育爱好者专程开车也有外地的体育爱好者专程开车
赶来赶来。。有的村民还义务打扫卫生有的村民还义务打扫卫生、、指指
挥交通挥交通，，比过节还热闹比过节还热闹。”。”北单桥村党北单桥村党
支部书记秦友发说支部书记秦友发说，，由于村子毗邻单由于村子毗邻单
桥景区桥景区，，外地的体育爱好者在观赛之外地的体育爱好者在观赛之
余余，，还去单桥景区观光游玩还去单桥景区观光游玩，，深入感深入感
受传统文化的魅力受传统文化的魅力。。

““没想到村里也能办出这么精彩的没想到村里也能办出这么精彩的

比赛比赛，，还让更多人了解到咱这儿的古还让更多人了解到咱这儿的古
迹和特产迹和特产，，真是一举多得真是一举多得！”！”北单桥村北单桥村
一位村民自豪地说一位村民自豪地说。。

““村村 BABA””的圆满举办的圆满举办，，是南河头是南河头
乡不断推进农文旅体融合发展乡不断推进农文旅体融合发展、、持续持续
加强乡村精神文明建设的生动体现加强乡村精神文明建设的生动体现。。
近年来近年来，，南河头乡在全面提升基础设南河头乡在全面提升基础设
施施、、整合旅游资源的基础上整合旅游资源的基础上，，依托单依托单
桥景区桥景区，，举办了汉服文化旅游节举办了汉服文化旅游节、、四四
季村晚等多项文化活动季村晚等多项文化活动，，为村民们搭为村民们搭
建起交流互动的平台建起交流互动的平台，，不断丰富乡村不断丰富乡村
精神文化生活精神文化生活。。

“‘“‘村村BABA’’不仅仅是一场赛事不仅仅是一场赛事，，更更
是乡村振兴的是乡村振兴的‘‘加油赛加油赛’、’、乡风文明的乡风文明的

‘‘展示赛展示赛’。’。今后今后，，我乡将继续深耕我乡将继续深耕‘‘旅旅
游游++’’融合发展路径融合发展路径，，聚焦赛事体系创聚焦赛事体系创
新新、、产业链延伸和旅游布局深化产业链延伸和旅游布局深化，，做深做深
做细做细‘‘以赛促旅以赛促旅、、以旅兴产以旅兴产’’文章文章，，不不
断拓宽农民增收渠道断拓宽农民增收渠道，，努力实现从努力实现从‘‘文文
旅出圈旅出圈’’到到‘‘全域振兴全域振兴’’的跨越的跨越。”。”南南
河头乡党委书记孙培林说河头乡党委书记孙培林说。。

献县南河头乡献县南河头乡：：

““村村BABA””激发乡村激发乡村““精气神精气神””
■ 本报记者 张梦鹤 本报通讯员 周晓婉

近日，记者走进吴桥县安陵镇
赵家茶棚村的秀珍菇生产基地，看
到了与众不同的种植场景。与常见
的大棚种植不同，这里的菌菇被
种在一个个集装箱般大小的智慧种
植舱里。

走进智慧种植舱，一股清香扑
鼻而来。只见舱里菇架林立，一簇
簇浅褐色的秀珍菇正从菌棒中争相
探出“脑袋”，层层叠叠。工人们穿
梭在种植舱里，忙着采收、装袋，
一派丰收景象。

“传统的菌菇种植一般在大棚里
进行，菌菇按照季节规律生长，适
宜种植的时间有限。大棚种植不仅
产量有限，抵抗市场风险的能力也
不高。”沧州市烟草专卖局驻赵家茶
棚村工作队第一书记姚振兴说，别
看一个智慧种植舱只有 30 多平方
米，却内藏玄机，能有效化解传统
种植的弊端。

“种植舱配备智能控温、控湿、
控光系统，能确保菌菇生长环境的
最优化。舱内还设置了大量高精度
传感器。这些传感器如同敏锐的

‘小卫士’，24小时监测种植舱内的
温度、湿度和二氧化碳含量。”姚振
兴说，通过传感器实时采集关键数
据，管理人员在手机的APP上就能
对种植舱的运行进行实时监测和远
程控制。

一旦智慧种植舱里的环境参
数出现波动，偏离了秀珍菇生长
的最佳参数范围，智能控制系统便
会迅速做出反应，自动调节舱内的
环境参数。智慧种植舱会自动控制
通风设备，使舱内空气流通；也能
启动加湿器或除湿器，精准调节
湿度；还能通过设备调整二氧化
碳浓度，为秀珍菇营造出最适宜

的生长环境。
说着，姚振兴拿起手机演示起

来。只见他打开相关 APP，将系统
内的空气湿度下限设置为 98%。不
一会儿，智慧种植舱上方的加湿装
置就喷出大量水雾。仅几秒钟，整
个智慧种植舱便笼罩在了白色的水
雾中。

“以往，种植户需要时刻关注天
气变化，凭借经验手动调节大棚内
的温度、湿度，不仅耗费精力，还
难以达到精准调控的效果。现在，
只要设置好适宜菌菇生长的环境参
数，就能轻松实现对环境的精准
调控。这样能避免因人为因素导致
的生长条件不稳定问题，确保菌菇
生长的一致性。”姚振兴说，工作队
在赵家茶棚村建起智慧种植舱，正是
看中了其中蕴含的精细化、智能化管
理“密码”。

长久以来，赵家茶棚村的农业
发展模式较为传统，村民们主要种
植大田作物，受自然条件制约严重
且收益微薄。工作队来到赵家茶棚
村后，一直在寻找让农业增效、助
农民增收的新途径。一次偶然的机
会，工作队成员接触到了智慧种植
舱项目，感觉眼前一亮。

“智慧农业是未来农业的发展方
向。物联网、大数据、人工智能等
技术，能实现农业生产的精准化、
智能化，提升生产效率和产品品
质。而菌菇作为高营养食品，市场
需求量逐年增长，尤其是在人们追
求健康饮食的趋势下，供不应求。
在智慧种植舱里种植菌菇，不仅不
会受寒流、旱涝等极端天气的影
响，还能实现一年四季不间断生
长。”姚振兴说，工作队多方考察
后，向单位申请了 40多万元帮扶资

金，在赵家茶棚村建起了 4个智慧
种植舱。这些智慧种植舱被专业种
植合作社承包后，租金收益成为赵
家茶棚村集体经济壮大的重要支
撑。

为了充分利用智慧种植舱的有
限空间，种植人员实行层架式的立
体种植模式，在被分成一个个网格
的立体栽培架上，层层叠叠码放了
2300多个菌棒，极大提高了土地利
用率。

如今，得益于智慧种植舱内的
稳定环境，秀珍菇成熟一茬只需 7
天。一个智慧种植舱每周可产750公
斤到 1000公斤秀珍菇。标准化的生
长环境让秀珍菇的品相和口感更
好。凭借着均匀的个头、鲜美的口
感和优良的品质，这里产出的秀珍
菇深受消费者喜爱，市场行情好时
一公斤能卖到20元。

智慧种植舱不仅壮大了赵家茶
棚村集体经济，还带动了不少村民
就业。秀珍菇的采摘和包装，都需
要劳动力，合作社会在村里雇佣一
些上了年纪的村民。通过采摘秀珍
菇，每人每天能收入七八十元。

“以往在大棚种植菌菇，需要技
术员把控各个生长环节，对种植技
术要求较高。而智慧种植舱的应
用，可以打破菌菇种植的技术壁
垒。经过近几个月的实践，我们认
为这种数字化管理模式可复制、易
推广。接下来，在试种更多菌菇品
种的同时，我们还将开展技术培
训，让更多人了解这种智慧种植模
式。后期，我们还计划再新建几个
智慧种植舱，打造现代化菌菇生产
基地，带动更多人增收。”望着一朵
朵长势喜人的秀珍菇，姚振兴充满
期待。

近日，沧县农业社会化服务协
会会议室里异常热闹——协会邀请
种植专家为 20余家会员单位系统讲
解种植技术，精准解决大家在农业
生产中遇到的实际问题。

“加入协会后，我们就像找到了
娘家人。协会搭建起广阔的交流平
台、集聚了众多优质资源，我们不
仅开阔了视野，还接触到了更多专
业的农业社会化服务主体，发展现
代农业更有底气了。”沧县科晟农业
科技有限责任公司负责人施汉伟由
衷地感叹。

据了解，沧县农业社会化服务
协会是我市首家农业社会化服务协
会。协会将沧县各大农业社会化服
务主体组织起来，立足耕、种、
管、收、储、加、销等产业环节，
创新服务方式，更好地实现小农户
与现代农业的有机衔接。

“在县委、县政府的支持下，自
2023年开始，沧县农业农村局每年

申请中央财政支持农业社会化服务
资金项目。项目重点对玉米的收后
旋耕、收获、运输以及小麦播种等
环节进行社会化服务补助，重点支
持农民合作社、家庭农场、农业服
务公司等为小农户提供服务。这样
一来，小农户能以更低的价格享受
专业的耕、播、机、收等服务，从
而推进土地规模化经营，全县农业
社会化服务行业得以迅速成长。”沧
县农业社会化服务协会名誉会长刘
丽介绍。

据了解，沧县目前共有农业社
会化服务主体 35家、各类农业社会
化服务专业户 366个，从业人员达
705名。这些主体不断创新土地托
管、技术入股、农资供应、农机服
务等农业社会化服务模式，既推进
了标准化生产，又降低了经营成
本、提高了生产效益，解决了“一
家一户干不了、干不好、干起来不
划算”等诸多问题。但是，在快速

发展的过程中，沧县农业社会化服
务行业也显现出一些问题，如力量
分散、主体规模较小、装备水平不
高、服务标准不统一等。为了解决
这些问题，沧县农业社会化服务协
会应运而生。

“协会的成立，是整合资源、
提升服务水平、推动农业现代化的
重要举措。协会作为一个多元化的
服务平台，可以统筹资源、信息，
发挥‘滚雪球’效应，带领经营主
体抱团取暖、降本增效，进一步确
保粮食稳产、增产。同时，培育壮
大适合本地特色的优势产业，促使
全县农业产业规模升级，逐步形成
品牌效应，增强市场竞争力，成为
社会化服务‘走出去’的有力抓
手。”沧县农业农村局局长张志清
说。

沧县农业社会化服务协会成立
后，首先建立了联系广泛、服务基
层的社会化服务组织动员体系，积

极号召全县19个乡镇的43家单位入
会。会员单位来自农业、畜牧业、
有机肥生产、生物科技、金融、保
险等多个领域，既有沧县鑫翰种植
专业合作社这样的全省农业社会化
服务典型，也有沧县科晟农业科技
有限责任公司这样流转了上万亩土
地的种植大户。

接下来，协会将积极协调农
业农村部门、乡镇、经营主体，
努力推动农业社会化服务工作，
积极承担并完成全县的社会化服
务项目，把小农户服务好、带动
好。同时，聚焦农业科技关键核
心技术和前沿领域，适时组织专
家 开 展 农 业 技 术 培 训 和 示 范 活
动，为会员们提供先进的农业技
术知识、种植管理技能。此外，
协会还将在提供农业信息和咨询
服务、开展优质农资集采、组织
产销对接活动等多方面发力，为
农业农村的发展增动力、添活力。

▲▲ 扫码观看菌菇扫码观看菌菇
种植的新种植的新““视视””界界。。

村民在大棚里管理蔬菜村民在大棚里管理蔬菜。。

““村村BABA””篮球赛精彩开赛篮球赛精彩开赛。。


